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关于整容的那些声音

这两则报道非常有趣，女
孩子们千方百计哪怕忍受手术
刀在皮肉中的游走也要变得漂
亮，所谓女为悦己者容。而姜文
则道出了大部分好男人的心
声，那就是不要整容，保持你本
来的样子，健康快乐的样子。之
所以说“好男人”，是因为在这
个世界上，的确还有少部分男
人，为满足自己的需要，支持甚
至要求女友或妻子去整容。

我的一个女同学的丈夫就
是这类男人的代表，从确定恋爱
关系到现在已经近20年了，他一
直游说妻子做小腿抽脂，原因是
他喜欢修长的美腿。说到底，是
做不到对妻子全然的接纳。这种
不接纳，很容易导致对方的深层
自卑。我的这位女同学，很多次
托我向整形科的同事咨询抽脂
的相关事宜，都被我或严厉或委
婉地拒绝了。曾经，楚王好细腰，
所有的女子都折磨自己，把腰身
缠得紧紧的。还有三寸金莲，那
绝对是男人满足自己变态嗜好
的自私行为。想要整容的女子，
一定问问自己，是为了悦己还是
为了讨好男人？ 如果是为讨好
男人，为满足男人的审美或心理
需求而整容，那我持坚定的反对
意见。关于整容，始终有三种声
音：一种是支持，一种是反对，一
种是有条件地支持。

我个人属于第三种，所谓有
条件地支持，是指在风险很小的
情况下，进行局部美化。比如，有
些女孩子做了双眼皮后整个人

精神焕发、神采飞
扬，加上这种手术
已经非常成熟了，只
要在正规美容机构，
由有资质有经验的医
生主刀，基本没什么风
险。事实上，我已经为女
儿预约了双眼皮手术，
寒假时做。通过微整形让
自己变得漂亮一点，能够
提升自信，增加正能量。毕
竟，大多数人都是凡人，在
人际交往中，外貌还是起相
当重要的作用的。我曾经主
动带一位好友做了脸上一
颗黑痣的祛除手术，黑痣
祛除后，她整个人变得柔和
了许多。微整形的前提是，你的
脸依然是你的脸，只是稍微美化
了一点。但是，如果是大幅度改
变容貌甚至换成别人的脸，我持
反对态度，除非是有畸形。

支持者认为整容是爱自己
的表现，通过后天改造让自己
变得漂亮变得自信，是积极健
康充满正能量的心态；反对者
则认为接纳自己原本的样子才
是爱自己的表现，因为不接纳
自己，所以才会在自己身上动
刀子，是不自信的表现，是内在
没有力量的表现。所谓仁者见
仁智者见智，每个人也都有权
在这个问题上保有自己的态
度，每个人也有权支配自己的
身体。作为持有条件支持整容
观点的我来说，对所有整容的
人和不整容的人都持尊重的态

度 ，但 尊
重不代表支持，毕竟，整容
是有风险的，超女王贝死
在手术台上的悲剧每个
想 整 容 的 女 子 都 应 牢
记。杰克逊最后惨不忍
睹的那张脸更是一场
噩梦。

2007年，曾有个叫
包美美的女孩儿，高调
宣布要斥资百万把自
己整成范冰冰以进军

娱乐圈。面对记者质疑，
她反问：“你怎么就知道

我整容成范冰冰后，就不能成
为明星呢？”记得电视
台还做过一期真假
范冰冰的节目。六年
过去了，百度包美美，
能够搜出的都是2007年
的旧闻，也就是说，这个
整成了范冰冰的女孩最
终也没能像范冰冰一
样名利双收。所以，整
成范冰冰也好、整成
林青霞也好，都不可

能 成 为 范
冰冰、林青霞。

对名人的认同，不
仅仅是羡慕她们的花

容月貌，更是羡慕她们的
名与利。据调查，在整容的

诸多诱因中，排在前两位的是
女人认为整容能带来爱情和财
富。的确，美丽的女孩更能受到
男子的青睐，也能减少人生奋斗
的时间成本，但是，这绝不意味
着变漂亮就一定能拥有爱情和
财富。大部分男人喜欢的是自然
美女，而不是人造美女。有个女
孩请求机场安检人员小声点，因
为她的男朋友不知道她是整过
容的。可见，整容的女孩内心是
虚的，毕竟，这份美丽不是自然
真实的，不具备遗传特质。李白
有诗，清水出芙蓉，天然去雕饰。
虽然不是每个女人都能幸运地
拥有花容月貌，但接纳自己原本
的样子，应该是每个女人都应该
做的功课。

访谈

阿佳，男，28岁，济南天地造
型资深美发师

我能接受女孩子的微整形，
比如做个双眼皮什么的，但过分
整形我不能接受也不支持，事实
上也没有那个必要啊。每个人对
美都有自己的喜好，比如文身。有
的人看着很美，有的人则觉得很
丑陋。这个社会是崇尚个性自由
的社会，整容也是非常个人的事
情，我虽然不支持过分整容，但也
不会说三道四。不过，有些女孩子
整成某个明星的样子，我觉得有
些幼稚，因为整成范冰冰也不是
范冰冰啊。

小雅，女，29岁，济南中心医
院康复技师

我很佩服那些接受整容手术
的人，非常有勇气，我自己是没有
这个勇气的。我对自己的眼睛其
实不满意，一直想做个双眼皮，但
是一想到有可能会失败，就没有
了勇气。我想我不会主动接受整
容的，除非有什么意外发生导致
毁容。通过对整容这件事的反应，
我更加清楚自己的个性，那就是
循规蹈矩，缺乏冒险精神，也不是
一个完美主义者，呵呵。当然，爱
美之心人皆有之，我选择了双眼
皮胶带，每天贴一双大眼睛，也蛮
好看的。至于说整成明星的脸，我
不理解，我觉得我绝不会想要一
张别人的脸，我的脸上有外祖母
的样子，有妈妈的样子，整成其他
人的脸，想想就恐怖，我不能理
解。与其整容，不如好好修炼自己
的气质和修养。说句悄悄话吧，我
以前有个男朋友，嫌弃我腿粗，让
我去抽脂，我毫不犹豫和他拜拜
了，不能接受我缺点的人，不值得
牵手一生。

贝贝，女，40岁 (为保护隐私
隐去职业)

很多人都说我是人造美女，
我不介意。你看我漂亮吗？我的眼
睛做过两次整形，第一次是做双
眼皮，第二次是开眼角，顺便还切
了眉，就是把眼睛往上提一提。我
的鼻子是垫高的，以前有点趴，不
够立体。我的下颌打磨过，脸型更
漂亮。我的唇文过唇线，这个都是
小儿科了，但唇形的确漂亮许多。
我的腹部和大腿都抽过脂，抽前
也害怕，但为了美，忍了。我没隆
过胸，我的胸足够大，不然我一定
也会隆胸的。你问我家人的看法，
我爸妈一直反对，尤其是我妈，到
现在都生我气呢。我哥也很生气，
说身体发肤受之父母，不能接纳
自己的样子，就是对父母不满，这
都哪跟哪呀？我就是想变得漂亮
些，我不会彻底改变自己的样子，
比如整成我特羡慕的舒淇。至于
我丈夫，他也不支持我整容，尤其
是抽脂，他认为风险太大，而且也
没有必要，他说我一点都不胖，就
算胖点他也不嫌弃，但是我自己
嫌弃自己。抽脂后，我很严格地节
食和运动，你看我现在身材还不
错吧？我是个追求完美的人，无论
外形还是内在，我都追求完美。当
然，我距离完美还遥遥无期呢，但
是，心向往之。不要把整容看得太
复杂，其实真没那么复杂，就是想
变得漂亮点，幸运的是，我的手术
都比较成功，我不敢想象万一失
败会怎样，我想我真的承受不住，
所以，我不会让我的女儿去过度
整容，你觉得奇怪吧？其实很正

常，当你真正爱一个人时，不
敢让她冒一点风险。有了
女儿后，我能理解爸妈为
什么竭力反对我整容了。
我今年四十岁了，不惑了，
我不会再做任何整容手术
了，最多注射美容针，但也
会慎重的，我见过成为蜡
像脸的明星，不好看。

云云想想衣衣裳裳
花花想想容容
到到底底为为哪哪般般

最近有两则报道很有
意思，一则是许多女孩子整
容整成范冰冰的样子，结果
过机场安检时受阻。据说，
两小时内便有两个“范冰
冰”出现。另一则是导演姜
文，在为新片《一步之遥》选
角时，言辞激烈地说：“你们
能不整容吗？在我眼里，从
来没有一个人因为整容变
漂亮！”姜文随后还叮嘱在
场的记者帮忙呼吁——— 多
运动，多晒太阳，不要整容。

提到整容成瘾，大家
都不陌生，迈克尔杰克逊就是

这样。他不断整容，甚至换掉了全
身的血液，以期成为白人。但，最后他

变得非常恐怖。他一生都做不到接纳自
己。这类人往往有偏执型人格障碍，追求完
美。有种心理疾病叫“假象丑陋综合征”，这
类人对自己的外形非常不满意，整容后，心
理得到满足，这种满足促使他继续整容，
以致成瘾。这类人，需要的不是整形科
医生，而是心理医生。如果我们身边

有这样的朋友，请一定建议她
先看看心理医生。

整容成瘾是怎么回事

整容并不是单纯变漂亮那么简单

中国最有名的整形专家陈
焕然博士，在接受媒体采访的
时候说，“我一定要告诉你，整
容手术带来的不一定是好处。”
是的，整容从来都是与风险共
存的，整容之前，一定要充分对
风险进行评估。前些日子，媒体
报道有位女士隆胸失败绝望跳
楼就是对手术风险缺乏充分认
识而导致的悲剧。

来自中国消协的消息说，
中国美容外科发展的十几年
里，平均每年毁容两万例，大
家可以算算，这是一个多么可
怕的数字。即便整形成功，面
对一张全然陌生的新脸，自己
能否接纳？家人朋友能否接
纳？人的身心是不可分的，现
在突然变了一张脸，接纳起来
的困难可能是你事先没有预
料到的，随之而来的亲密关系
的变化，很可能也是始料不及
的。所以，整形必须慎重。

陈博士说，你的脸就是你
的标识，一旦把你这张脸彻底
给改了，你就不是你了。你原
来的样子已经深入人心了，你
的爱人孩子，你的社会关系，
都知道你原来是什么样的。如
果，你一定要整容，一定要问
自己很多问题，你一定要知
道，你为什么整容？是为了自
己？还是为了别人。

在整容前及整容后，整容
者都需要得到专业心理咨询
师的帮助。在我国，心理咨询
师是缺位的。负责任的整形医
生会身兼两职，比如陈焕然博
士，他会首先充当心理咨询
师，然后才是整容医生。他劝
回了50%的整容者，“如果整形
医生把要整容的女性当做他
的老婆、情人、母亲、女儿、姐
妹，那至少有一半的整容手术
都不需要做。”如果遇到不负
责任的整形医师，尤其是个体

医院的医师，那他会百般劝
说你把眼睛、鼻子、嘴唇、胸部
统统都整一遍。每天，翻开报
纸，整形手术的广告都会映入
眼帘，尤其是各个小长假，整
形广告更是铺天盖地，极尽游
说之能事，但是，一旦手术失
败，医生则会把责任推得干干
净净，这样的报道我们并不陌
生。所以，整形手术应是非常
慎重的事情，决不能凭一时冲
动或盲从而决定。

“要知道，只要进行整容手
术，就有四个问题绝对无法避
免，任何手术都有创伤，任何手
术都有疤痕，任何手术都有并
发症，任何手术都有风险。如果
你来我这里，我会劝你，能不整
就不整，直至确信，整容是你的
必需。”陈博士真诚的声音和态
度或许能帮助想要整容的女人
们更加理性地思考自己是否真
的需要整容。

整容前问自己以下问题
为什么你要接受这种

手术？
你改变容貌是为了你自己还

是别人，丈夫、孩子、朋友还是工作？
时机是否恰当？
你想自己像谁或者不像谁吗？
这会改变你的生活吗？
最近有没有发生让你觉得痛苦的事

件？
你能不能在身心两方面都承受

住手术带来的一切？
你有没有花时间认真
考虑这个事情？
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